

## Para el turismo

Con verdadero gusto insertamos a continuación el informe que para la Guía general de Turismo, ha confeccionado, de su pueblo, el culto escritor don Miguel Flores Gonzalez, al que agradecemos su envío.

El turismo ha dejado de ser una palabra sonora, que parece ideada para Granada, Burgos, Córdoba, Sevilla y otras poblaciones que contienen joyas de arte mundialmente reconocidas. Hoy, no es solo el sabio que viaja en plan de estudio. Hoy es que el dinero es abundante; el viajar, placentero, y el anuncio eficaz. Hoy la palabra turismo significa mercancía que se compra con la exposición de las bellezas naturales o artificiales que se poseen, siempre que se anuncian.

La Guía General del Turismo se está confeccionando y no cuesta anunciarse en ella más que el trabajo de hacer un informe y remitirlo.

Todos los pueblos, al igual que Cuevas, deben apresurarse a remitir unos datos y algunas buenas fotografías de las obras o lugares que se describan.

He aquí el de Cuevas, que bien puede servir de muestra.

### CUEVAS (ALMERÍA)

Cuevas: Capital del partido judicial de su nombre, con 24,000 habitantes. Ciudad de bella edificación moderna, situada en la margen derecha del río Almanzora. Posee la más extensa y feraz vega de la provincia. Resguardada de los vientos por una cadena de montañas que la protegen por el norte y oeste, solamente se encuentra abierta al Mediterráneo a lo que es debido su clima apacible y templado, semejante a una perenne primavera. En sus cercanías a la orilla del mar, en el poblado de Villaricos, hoy pueblecito pesquero y de embarque de minerales, se descubrieron las ruinas de la antiquísima Bavia, donde se han encontrado infinidad de objetos y lápidas fenicias, púnicas y romanas.

Sus principales riquezas son la producción agrícola y minera. En la primera se cuentan las naranjas y hortalizas, especialmente tomates, que debido a las excepcionales condiciones antedichas, son de las más tempranas y esquisitas de España. En sus montañas (Almagro y Sierra Almagrera y distrito minero de Herrerías) se dan minerales de hierro, plomo, plata, cobre y manganesíferos. Produciendo bellos ejemplares de plata nativa, únicos en el mundo.

Tiene el Colegio de Ntra. Sra. del Carmen, regido por Hermanos de las Escuelas Cristianas, con abundante material científico, biblioteca numerosa y capacidad para más de 200 internos. El edificio es propiedad del municipio y posee jardín y huerta. Colegio de Señoritas. Con amplio y bello edificio propio dotado de jardín. Hospital de San Antón en Cuevas y el de M<sup>a</sup>. Magdalena en Herrerías. Hórfanato. Asilo de Ancianos y Tienda Asilo. Cuarteles de Guardia Civil y Carabineros. 27 Escuelas nacionales de 1<sup>a</sup>. Enseñanza. Escuela de Párvulos a cargo de las Hnas. de San Vicente. Palacio de Justicia, Castillo del Marqués de los Velez y conducción y depósito de aguas potables, que merecen párrafo separado.

Palacio de Justicia.—Construido en 1,844. Ocupa un solar cuadrado de más de 30 metros de lado. La Fábrica de sus 4 plantas es de piedra y su interior decorado con riquísimos mármoles bronce y pinturas debidas a los pinceles del reputado artista italiano D. Andrés Giuliani.

El Castillo se eleva en la parte más alta de la ciudad consta de un recinto amurallado, pabellones, casa fuerte y torre del homenaje. Comenzó a edificarse en el año 1,507 y su perfecto estado de conservación muestra lo que es en todos sus detalles una fortificación levantada a los principios de la edad moderna. Posee curiosos dibujos e inscripciones en los muros de sus mazmorras. Fué construido por el primer Marqués de los Velez, Don Pedro Fajardo y actualmente es propiedad del Conde de Cuevas de Vera.

Las aguas potables nacen en una montaña, en el paraje de la Ballabona. Toda la conducción se hace por tubería cerrada de hierro hasta los magníficos depósitos de gran capacidad de los que parten tuberías para las fuentes públicas y domicilios. También existe el alcantarillado.

(Continuará)

M. FLORES GONZALEZ  
(Cronista de la ciudad)

Informe para la confección de la «Guía General de Turismo» que en breve publicará la comisaria Regia,



## PASANDO EL RATO

### Lamentaciones del Castril

En este embrollado pleito de la distribución de las aguas del Castril y el Guardal ha intervenido todo bicho viviente; y hasta algunos demasiado vivientes. Conocemos la opinión de altos y bajos; de técnicos y profanos. Todo el mundo ha dado su parecer menos los más interesados en el descuartizamiento: los ríos.

El Director de «El Almanzora» que en instinto periodístico no le aventaja ni Luca de Tena, quiso subsanar tan lamentable omisión, y, encarándose con este humilde servidor de Vds., me soltó a quemarropa:

—Hay que entrevistar a esos ríos.

Si me hubiesen nombrado de la junta repartidora, no hubiera llegado a tanto mi asombro.

—Antonio ¡Por Dios!

—Nada, nada. Tú les haces hablar a los muertos. Con más razón podrás arrancarle declaraciones a un río.

Y quieras que no quieras, tuve que habérmelas mano a mano con el río famoso.

Aun no había mediado Febo su elíptica carrera cotidiana cuando arribé a las márgenes del Castril. Este yacía sobre la muelle arena sordo mudo y